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北京商报讯（记者 陶凤 吕银玲）电子商务
的规范化发展成为大势所趋。4月15日，商务部

新闻发言人高峰在例行新闻发布会上强调，

“关于电子商务行业，我们坚持发展与规范并

重的原则。我们支持企业创新发展、良性竞争，

同时也致力于营造公平竞争的市场环境，这有

利于行业整体的可持续性”。

“‘十四五’期间，我们将会同相关部门，对

电子商务行业加强规划引领，完善制度体系，

鼓励创新公平，推进诚信建设，推动行业平稳、

健康、可持续发展。”高峰说。

中国人民大学助理教授王鹏在接受北京

商报记者采访时表示，商务部此次的表态与近

期相关监管部门对互联网平台数字经济、电子

商务整体监管趋严的形势是一致的。过去二三

十年，中国电子商务从无到有、从小到大，目

前，依托互联网信息技术、能够实现对传统商

业业态和模式改造和迭代的，都可以纳入电子

商务模式。在发展过程中，平台经济、电子商务

也出现了诸多乱象。

2020年，疫情加速了电子商务快速发展的

态势。国家统计局数据显示，去年我国网络零

售市场保持稳健增长，全国网上零售额达

11.76万亿元，比上年增长10.9%。

随之而来的是，大数据杀熟、“二选一”不

正当竞争、涉嫌垄断等网络零售市场问题也频

频引发关注。为此，商务部也不断推动电商领

域诚信建设，鼓励电商企业开展诚信承诺，并

通过全国电子商务公共服务平台公示共享诚

信信息，引导电商企业诚信经营。

值得注意的是，4月15日当天，国务院办公

厅也提出进一步规范小微电商准入，科学界定

《中华人民共和国电子商务法》中“便民劳务活

动”“零星小额交易活动”标准，加强了相关领

域监管。

此前，市场监管总局等部门针对平台经济

领域存在的强迫实施“二选一”等突出问题，提

出了“五个严防”“五个确保”，明确要求各互联

网平台企业在一个月内全面自检自查，逐项彻

底整改。市场监管总局也于4月14日、15日集中

公布了先后两批互联网平台企业《依法合规经

营承诺》。

其中，杭州网易严选贸易有限公司作出的

承诺显示，该公司将注重合规性管理，确保守法

经营，加强对商品质量的把控，严选优质供应商，

确保产品质量始终符合严选要求。不实施不正当

竞争行为，不开展虚假宣传，不侵犯商业秘密，不

诋毁竞争对手，不从事其他任何扰乱市场竞争秩

序，损害其他经营者、消费者合法权益的行为。此

外，不实施不正当价格行为，明码标价，杜绝哄

抬价格、违法低价倾销、利用虚假的或者使人误

解的价格手段诱骗消费者进行交易等行为。

“过去的监管方式、标准和规则存在许多

漏洞，在无序化经营下，监管创新、法律制度创

新远远落后于模式创新、商业和技术创新。出

现了垄断、电子欺诈、大数据杀熟等乱象。”王

鹏说，“电子商务最后要从蒙眼狂奔的野蛮生

长时代向更有序化经营的时代演进，对数据信

息、扰乱市场秩序的活动加强监管。消费者遇

到侵害自身权益的情况，要勇于拿起法律武器

或技术武器来维护自己的合法权益。”

蹭“环球影城”热度
亚朵酒店侵权被调查

北京商报讯（记者 关子辰 实习
记者 吴其芸） 随着北京环球度假区
开园日期渐近，不少商家也想借此

蹭一波热度。4月15日，北京商报记

者从通州区市场监督管理局获悉，

位于通州区梨园地铁站附近的一家

亚朵酒店加盟店，因未经许可擅自

使用“环球影城”字样从事经营活

动，被商标权利人举报至市场监管

部门，被举报人因涉嫌侵犯“环球影

城”注册商标专用权被通州区市场

监管局依法调查。对此，记者也联系

了亚朵酒店集团，但截至发稿并未

收到回复。

据了解，根据商标权利人提供的

线索，通州区市场监管局执法人员对

位于通州区梨园地铁站附近的一家亚

朵酒店加盟店进行了调查。该酒店位

于贵友大厦一层北侧，进入酒店接待

大厅，执法人员向酒店工作人员出示

执法证件、说明来意后，同步对酒店的

接待前台、殿堂宣传LED屏、走廊、客

房等关键点位开展检查。在接待大厅

的一块LED显示屏上，客房价目表上

方的“北京通州环球影城亚朵酒店”字

样格外醒目，用手机扫描屏幕上的二

维码，弹出的手机App上也显示出了

“北京通州环球影城亚朵酒店”。接待

前台放置的酒店员工名片，也被同样

印上了“北京通州环球影城亚朵酒店”

字样。执法人员一边将其记录在《现场

检查笔录》，一边用移动执法终端进行

拍照取证。

执法人员登录酒店的办公电脑，

调取酒店的经营记录并固化证据的同

时，先后通过携程、艺龙等酒店预订平

台网站和手机App搜索“环球影城”四

个字，首页全部显示出该酒店的名称。

“目前，环球影城的文字和图形已

经被注册成为注册商标，商标权利人

以外的单位和个人使用注册商标，都

需要经过商标权利人同意和授权。”通

州区市场监管综合执法大队二分队副

队长唐保明表示。目前，该亚朵酒店涉

嫌存在侵犯注册商标专用权行为，执

法人员依法责令该酒店立即停止侵权

行为，并要求相关负责人到市场监管

部门接受调查。

通州区市场监管局知识产权科

副科长贾小刚还表示，“知识产权保

护是服务保障的一项重要工作，我们

在加强法律法规宣传普及的同时，

定期与环球影城建设运营方会商研

讨，提前预判和梳理各项风险点。近

期，部门也在不间断地对环球影城周

边商业、服务业经营单位进行拉网式

排查”。

据了解，该酒店于2020年10月正

式开业，坐落于北京市通州区云景北

里贵友大厦52号，毗邻北京通州环球

影城主题公园。

此前，在调查中，该酒店工作人

员还称“环球影城”是个地名，只要

是环球影城商圈的商家都可以使用

这四个字，与此同时，他们也曾尝试

与环球影城联系相关合作事宜，但

一直未能与其取得联系。

在通州区市场监管局依法对涉事

侵权酒店进行调查后，北京商报记者

还登录了携程、去哪儿App搜索“环

球影城”四个字，目前，该酒店已经

更名为“北京通州梨园地铁站亚朵

酒店”。

通州区市场监管局还提示消费

者，购买商品、接受服务切莫全信商

家的宣传，慎重看待网络平台的排

名推荐，最好提前通过登录商标权

利人官网的形式查询其授权情况，

可有效避免和减少上当受骗情况的

发生。

奢侈品衣物在不少消费者心中可能都扮演

着质量有保证、高端大气的形象，但事实总有出

入。近期，有消费者反映“LV的鞋用水一擦就掉

色”“LV的包缝边不对花”等问题。此外，LV售后

服务也频频被消费者质疑。业内人士指出，LV

的做法是对消费者的不尊重，消费者的吐槽终

究会对品牌形象产生负面影响。

鞋一擦就掉色

近日，王先生在北京市西城区金融街购物

中心LV专柜购买了一款货号为1A8KD6的荧光

绿色运动鞋，售价9200元。在穿了三四次后送去

清洗，然而清洗人员在洗后发现鞋严重掉色。清

洗人员张先生表示：“绝对不是清洗问题，拿水

一擦就掉色了。”

随后张先生向北京商报记者进行了展示：

将饮水机内的水倒在白色布上，擦拭了几次后，

白色布上就出现了明显的绿色痕迹。吹干鞋后，

对比发现，擦拭过的位置显露出了白色底色。

王先生和张先生一同来到北京市西城区金融

街购物中心LV专柜进行售后处理，但该店柜员表

示，不是质量问题不能进行退换，也无任何补救措

施。张先生继续要求LV提供该款鞋的质量检测报

告，但LV品牌方表示进行了内部质检，产品没有

问题，但并未提供任何第三方检测证明。

北京商报记者暗访了位于金融街购物中心的

LV专柜，王先生购买的荧光绿色运动鞋因为是季

节限定，现该专柜已售空。但有与该款鞋同材质

（Monogram牛仔布）的蓝色配色运动鞋，记者询

问这类牛仔丹宁类材质是否会掉色，LV店员称

“肯定会掉”，记者进一步询问该如何清洗时，店员

表示“最好不要进行清洗，脏了就脏了”。

奢侈品领域专家、要客研究院院长周婷表

示：“品牌方建议消费者不要洗的说法，其实是

对消费者的不尊重和愚弄。这也反映出部分奢

侈品品牌对消费者既不尊重也不爱护，这类习

惯应及时整改。”实际上，这样的态度已经让奢

侈品逐渐失去很多消费者，只是因为中国市场

消费的增长掩盖了这一点而已。

4月15日，LV上海总部相关负责人联系了

北京商报记者，表示对于王先生所购买的这款

鞋，已向相关部门提供了质检报告，但该质检报

告不能对消费者公开。截至记者发稿，尚未从西

城区市场监督管理局金融街道市场监管所或LV

获取质检结果。

此外，北京商报记者继续询问，由于该款鞋

的确存在拿清水擦拭会掉色的情况，消费者该

如何进行后期清洗、品牌方在选择面料时是否

有考虑到掉色问题，以及柜员所称的“不建议清

洗，脏了就脏了”的说法是否与总部意见一致，

但LV总部方表示无法回应。

油边开裂成常态

奢侈品出现的问题远不止于此。消费者小

幽（化名）表示，2016年在法国购买了一款LV小

书包，但在2019年间出现了油边开裂，还出现了

表层膜老化等问题。小幽拿到上海某专柜进行

售后，以国内该款包的现价成功进行了替换。

但也有消费者表示，自己的售后之路并没

有如此顺利。消费者小梦（化名）表示，购买的LV

三合一包也出现了油边开裂、暗扣损坏的现象，

拿到国内专柜，柜员送去总部检测后表示是正

常磨损，过了半年保质期不保修，更换暗扣480

元，更换油边大概需花费2100元左右。

此外，北京商报记者在小红书平台看到，吐

槽LV包油边开裂、售后难的评论比比皆是。“准

备入手邮差包，但一搜很多人说油边开裂严重，

我也犹豫了。”还有消费者表示：“现在LV换包基

本不可能了，几年前还是很容易的。”“我的LV包

拉链处开裂了，专柜送去总部检测后表示要收

取9000元左右的维修费用”，消费者小朱表示。

对于LV包的售后问题，北京商报记者联系

了LV官方客服，客服人员表示：“LV包油边开裂

属于美观问题，不属于功能性问题，随着使用一

般都会出现。一般需要消费者提供购买单据才

可以在LV官方进行免费维修。如果没有单据仅

有购买记录，想免费维修很难。”

该客服继续表示：“如果是境外地区购买的

LV包，只能享受路易威登全球统一的售后和维

修服务，但如果是中国大陆地区购买的产品，额

外还有6个月的质保。因为这是按照国家三包法

的规定制定的，国家三包法规定的是3个月质

保，但LV延长至了6个月。”

对于消费者的包出现了相似问题，但LV品牌

方却给出不同的处理结果这一现象，LV客服称：

“LV包是否能进行维修、是否免费维修、是否能更

换款式等问题，我们是有统一标准的，会出现不同

的反馈主要是因为不同消费者的包情况不同。”

屡被吐槽拉低品牌形象

消费者豆豆（化名）告诉北京商报记者，她

所购买的LV包缝线处“不对花”，即LV老花LO-

GO不对齐，看起来很粗糙。

北京商报记者在小红书平台中看到，有多

个消费者发布了自己的LV正品包不对花的图

片。有网友评论称“多年前LV的做工是不会出现

这种问题的，但现在‘对不对花’全凭运气”“以

前早一点的对，现在不对，越来越敷衍”“不对花

看起来很不严谨”。

而对于LV包不对花的现象，LV售后部门则

表示：“这是很正常的现象，不是质量问题，不对

花是一直都有的现象。”

但消费者的频频吐槽似乎未给LV品牌方带

来明显的影响。据LV母公司LVMH集团发布的

2021年一季度业绩报告显示，集团一季度营收

139.59亿欧元，同比增长32%。其中，贡献集团营

收最大占比的是时装与皮革制品部门，收入同

比增长52%至67.4亿欧元，创历史新高，比2019

年同期增长37%。

分析称，这主要得益于ChristianDior和

LouisVuitton品牌在中国和美国的增长，反映

两国在后疫情时代的消费潜力。财报显示，不包

括日本在内的亚洲地区收入同比增长86%。

据业内人士透露，LV的业绩增长态势良好，

与潮牌Off-White主理人VirgilAbloh加入LV

集团，成为新一任男装系列的创意总监有一定关

系。自VirgilAbloh加入后，LV开始频出运动系

列的鞋以及带有潮牌色彩的背包等，而这对于年

轻一代的消费群体来说有很大吸引力。

“但消费者对LV品牌方的频频吐槽终究是

会对品牌形象产生影响的，一次两次或许没什

么，但日积月累最终会对品牌有很大负面影

响。”周婷直言。 北京商报记者 赵述评 蔺雨葳

掉色、开裂 LV屡遭吐槽质量不抗打

北京商报讯（记者 赵述评 何倩）4月
15日，在商务部召开的例行新闻发布会

上，针对国内商贸流通在降本增效方面

的进度，新闻发言人高峰表示，近年来，

商务部聚焦商贸领域的物流降本增效，

会同相关部门开展了全国商贸物流标准

化专项行动和城乡高效配送专项行动等

工作，着力提升商贸物流标准化水平，完

善城乡物流配送网络，推广现代物流技

术和装备，发展统一配送、共同配送、夜

间配送等集约化配送模式，取得了积极

的成效。

据中国物流与采购联合会公布的3

月全国物流景气数据来看，新订单量、库

存周转次数、设备利用率、资金周转率在

3月均呈现上升走势。

在疫情环境下，中国物流行业一方

面显现出强劲的韧性和恢复能力，却也

暴露出运输成本高昂、仓干配链路堵点

犹存、区域物流封闭式发展等特征。以成

本来说，根据中国物流信息中心的调查，

中国企业的平均物流费用率为7.9%，商

贸企业物流费用率为7.5%，工业企业物

流费用率为8.1%。与发达国家相比，中国

企业物流成本仍然偏高。

针对物流问题，北京华冠商业科技

发展有限公司董事长张兵曾向北京商报

记者提及，在疫情影响下，由于物流运输

受阻，商贸流通企业在商品供应上遭遇

很大的挑战，如果城市周边能设立相应

的仓储设施，不仅能降低企业的运输成

本，还能提高城市的供给应急能力。

事实上，对于商贸流通企业如超市、

便利店等来说，冷链物流配送是供应链

路中不可缺少的支撑，却同样面临成本

开支的压力。据中国物流与采购联合会

发布的《2019农产品产地冷链研究报告》

显示，2018年我国食品冷链物流总额约

4.81万亿元，但从生产者角度来看，冷

链物流成本约占到农产品总成本的

10%-30%，而路桥费、燃油费和人工

费等逐年走高，三者加起来占到冷链

企业总收入的80%以上。

不仅如此，仅在冷链细分领域，物流

设施还存在部分堵点需疏通。一位资深

物流人士指出，由于农产品产地预冷

设施和冷链运输体系还不太完善，资

源较为分散，导致农产品售卖周期很

短。而生鲜一旦错过最佳销售时期，价

格就会严重下跌，从而影响到农户、企业

的利润。

高峰提及，下一步，商务部将在全国

开展商贸物流高质量发展专项行动，加

快完善商贸物流网络布局，推进商贸物

流的标准化建设，构建城乡高效的配送

体系，推动区域物流一体化发展，进一步

提升商贸物流的标准化、数字化、智能化

和绿色化水平，推动商贸物流降本增效。

·相关新闻·

商贸物流成本偏高 标准化建设加速

2020年
实物商品网
上零售额

9.76
万亿元

比上年增长

14.8%
占社会消费品

零售总额比重

24.9%

直播商品成

为刺激消费

的新渠道

2020年

电商直播场次

超过

2400万场

累计观看超过

1200亿次


